



México, D.F., a 14 de octubre de 2008.

**FIDEL HERRERA BELTRÁN**  
Gobernador de Veracruz.

Entrevista concedida en el Palacio Legislativo de San Lázaro.

**PREGUNTA.-** Gobernador, ¿plátiquenos cuáles son los balances de estos desastres naturales que ha enfrentado la entidad?

**RESPUESTA.-** Ayer recorriamos el sur del estado para entregar los recursos del Fondo, del seguro de carácter agrícola, con el secretario de Agricultura. Él nos expresaba que eran mucho mayores los daños que se habían ahora verificado, que los que en un primer reporte teníamos.

¿Por qué? Porque luego de que el agua permanece mucho tiempo en los sembradíos, algunos de ellos se van, realmente, pudriendo, se van afectando y, así, los daños de las últimas series de fenómenos hidrometeorológicos continuos nos han afectado unas 50 mil hectáreas, sobre todo en las plantaciones de maíz, de arroz, de palma de aceite africano, algunas afectaciones al ganado, también considerables, y a otros bienes productivos, a la pesca, a la micro, pequeña y mediana empresa, a la vivienda y a la infraestructura.

Todo, sin embargo, afortunadamente, es “reponible” y es “rehacible” con voluntad y con esfuerzos. Lo que más tutelamos frente a los desastres naturales es, primero que nada, la vida, protegerla, de toda la población y en eso estamos completos, a pesar de los volúmenes de agua, de las recurrencias y de las

diferentes dificultades, por muchas comunidades incomunicadas, no tenemos nada que lamentar en esa materia.

Aún tenemos poblaciones con agua, las estamos desalojando, aún tenemos comunidades incomunicadas, les estamos proveyendo y no ha terminado el ciclo de lluvias.

Lo que estamos haciendo ahora es prever con toda puntualidad, porque el cambio climático va a ser una recurrencia, casi ya permanente, para tener Atlas modificados, con puntualidad de zonas de riesgos y para avanzar mucho en eso, con el respaldo del gobierno británico, estamos desarrollando todo un nuevo modelo de previsión para poder establecer las recurrencias, las periodicidades y tener sistemas de medición, como ya los hemos venido integrando, todavía más puntuales, para defendernos de las lluvias.

Finalmente, también tenemos que usar el agua. El agua recarga las presas, los acuíferos, es vida y las grandes cosechas que hemos tenido se deben a que hemos sabido usarla bien. Lo que requerimos son las inversiones en las obras de protección, en las obras de mantenimiento y cuidado.

Por eso, en los presupuestos del estado y de la Federación tenemos que redoblar la determinación de construir los bordos de protección, las presas y utilizar también estos caudales para la generación de energía eléctrica, como ya lo hacemos, con pura inversión privada en Zongolica, en Veracruz, en la construcción de una nueva hidroeléctrica de generación mediana.

Resumen, en concreto: afectaciones muy cuantiosas, estamos en la evaluación, agilización y determinación de una sociedad, como la veracruzana, de seguir adelante.

PREGUNTA.- ¿Como cuánto representará?

RESPUESTA.- En dinero es muy amplio.

PREGUNTA.- Inaudible.

RESPUESTA.- No, porque tenemos seguros públicos; los accesos al Fonden; tenemos 71 declaraciones de emergencia; tenemos ya 48 declaraciones de desastre, pero también nosotros tenemos seguros que hemos contratado, el de Afectaciones Agropecuarias y Ganaderas y también el de Desastres Naturales, esos tienen sus ajustadores y ahí medimos con pesos y centavos.

Por eso no somos el gobierno que hace grandes anuncios de afectaciones porque luego, finalmente, éstas se prestan a este tipo de cosas insanas, de andar atacando de que si inflan o no inflan. Que sean las ajustadoras las que hagan las contabilidades.

Lo que nosotros sabemos es que tenemos la actividad interrumpida en muchos municipios y estamos haciendo esfuerzos por restablecer la normalidad y volver a la productividad, como es nuestra obligación.

PREGUNTA.- Con el anuncio que hizo el Presidente, de la construcción de una nueva refinería, ¿su gobierno peleará para que sea en Veracruz?

RESPUESTA.- Ya en el Congreso, está aquí el Estudio de Prefactibilidad Técnica Financiera que Petróleos Mexicanos entregó, ahí establece 10 ó 12 sitios.

Nosotros hemos venido luchando, desde que se llamaba *Proyecto Fénix*, por el establecimiento de un gran consorcio, *closter*, de utilización de etileno en el sur. Refinería, tenemos la de Minatitlán, que está haciéndose una doble.

Veracruz está dentro de las posibilidades, porque las refinerías, en todo el mundo, las construyen cerca de donde está el petróleo o donde hay infraestructura y, en el caso de Tuxpan y de Coatzacoalcos, está.

Si ésta fuera la determinación haríamos el esfuerzo, porque las refinерías también traen un problema muy grave que nosotros, desde 1908 que empezamos a hacer la contribución de petróleo y gas a la nación, hemos padecido, que son las afectaciones ecológicas y los pasivos ecológicos son muy delicados.

Tendríamos que verlo con cuidado; estamos dispuestos a seguir haciendo la misma aportación que seguimos haciendo en gas, en petróleo y en energía a México y, en ese caso, nos iríamos con cuidado.

Para nosotros es prioridad el etileno; el etileno es una inversión equivalente que podría generar los mismos recursos, pero ése no es el motivo de nuestra presencia ni de nuestra disputa, si tenemos que apoyar a México, lo haremos, pero no nos estamos muriendo de ganas de tener otra refinерía, que significa también otros problemas para la vida, la convivencia y la seguridad.

Queremos, primero, que haya reforma de la energía para que haya inversión en los ductos obsoletos, que causan derrames y generan accidentes y dolor en nuestra población.

Queremos inversión para que Pemex pueda convivir adecuadamente con la población y hacer también las inversiones sociales; y queremos reforma de energía para que el país crezca y deje de importar refinados, cuando tiene todo para producirlos aquí.

Por eso venimos a saludar las determinaciones de la Cámara, en este momento en que el Poder Legislativo asume la plenitud del arreglo constitucional, de ser un Poder con poder para tomar determinaciones que son fundamentales, como es el presupuesto para defender la economía de México.

PREGUNTA.- ¿Cómo se verá afectado Veracruz con esta crisis económica en lo social y en lo económico?

**RESPUESTA.-** Como todas las entidades de la República y como el país, digamos en un sentido más amplio, como en todo el mundo, habrá afectaciones; de lo que se trata es de entenderlas, conocerlas, mitigarlas y detenerlas en lo que sea posible.

Nosotros estamos viviendo un periodo de expansión económica y, aun en medio de esta crisis, recibiendo inversión extranjera directa. *TAMSA* anunció con *TENARIS* la creación de una nueva planta, con una inversión cercana a los dos mil millones de dólares.

De aquí me traslado hasta Coatzacoalcos, donde FCC está construyendo el túnel sumergido, una obra de ingeniería de las más avanzadas que tiene México; es como un túnel europeo, pero en chiquito.

Y otras empresas como (inaudible) están llegando a nosotros. De suerte que en la reconstitución de la agricultura y la ganadería, el reimpulso a las obras de infraestructura, el enlace con el Plan Nacional de Desarrollo, Veracruz puede tener condiciones para resistir los impactos de esta nueva crisis, pero traemos un rezago grave en pobreza, en marginación, en olvido. Antes de la crisis global, ya teníamos la crisis endémica local que tenemos que atender simultáneamente.

Ahora, pues ir hacia la gran ofensiva, producción de alimentos, con la comida no se juega. Primero los alimentos; luego el vestido, la ropa, pues, el calzado; la vivienda, salud y educación, empleo e infraestructura, son nuestras prioridades. Veracruz saldrá, con México, adelante.

**PREGUNTA.-** (Inaudible).

**RESPUESTA.-** En Veracruz tenemos cuatro millones de personas en condiciones de pobreza extrema, sobre todo en nuestros pueblos indígenas; hay áreas, todavía, que estamos ahora comunicando pero que tienen rezagos históricos muy graves, por muchas condiciones, pero sobre todo por la inequidad de un llamado pacto

federal de todo al país y nos deja sólo en condiciones de testigo en puertos, en riqueza petrolera, en gas, en aeropuertos y en otras de las grandes obras de infraestructura.

Sin embargo, dentro de este arreglo, que es el constitucional, nosotros hemos hecho un enorme esfuerzo, combatiendo esos rezagos, avanzado mucho, superando en tres años lo que habíamos planteado alcanzar en un gobierno de seis.

Creo que tenemos ahora condiciones para que esta crisis sea una nueva oportunidad para crear condiciones de mayor igualdad y de progreso, sobre todo, en el medio rural de Veracruz.

PREGUNTA.- ¿De cuánto van a pedir su presupuesto?

RESPUESTA.- Yo aquí no vengo a pedir mi presupuesto ni el de los veracruzanos.

Vengo a decirle al Congreso que conozco la hora difícil que atraviesa la nación, a exhortarles que cumplan su tarea con responsabilidad y a decir que con la misma legitimidad que hacemos nuestra aportación a la nación queremos ser tratados. Amor con amor se paga, no más, no menos.

Pero no traigo una cifra, ni vengo a establecerles un tope, ni a exigirles un criterio de privilegio. Quiero que nos traten igual que tratan al resto de la Federación, sobre todo en las tarifas de la energía eléctrica. Somos un gran estado productor de petróleo y de gas, generador de energía y pagamos las tarifas de luz más altas de la nación.

Hoy vengo aquí a ser parte de la Federación, con respeto, con gran determinación, a ofrecer también el esfuerzo recaudatorio, fiscal, de una administración ordenada, seria, transparente, como es la de Veracruz, que ha alcanzado grandes éxitos, que tiene recursos, pero a la que no le podemos cargar en esta hora, por ejemplo, el pago de las liquidaciones de los ingenios que tiene el estado en su administración, toda vez que Veracruz tiene ahorros, sí, tiene

recursos de su bursatilización, de la tenencia, sí, pero ése es un patrimonio de los veracruzanos.

No queremos que nos den más, sólo que no nos quiten lo que tenemos. Es todo. Yo no vengo por lana, pero que no me trasquilen.

Muchas gracias.

-- ooOoo --